

*María Elisa Moreno Fergusson<sup>1</sup>  
Ángela Hernández Posada<sup>2</sup>*

# Séptima Conferencia Anual Roy Adaptation Association

## *The Roy Adaptation Association Annual Conference*



Cuarenta participantes se reunieron el 15 y 16 de junio de este año en el Mount St. Mary's College, School of Nursing, en Los Ángeles, California, para asistir a la Séptima Conferencia Anual de la Roy Adaptation Association, denominada "Homecoming Conference" (Volviendo a casa), porque en esta institución fue donde inició la doctora Roy la aplicación de su Modelo de Adaptación, hace ya 36 años. Entre los asistentes se encontraron profesionales de enfermería provenientes de diferentes países como Estados Unidos, Japón, México, Canadá y Colombia. Las profesoras Ángela Hernández Posada y María Elisa Moreno asistieron en representación de la Facultad de Enfermería de la Universidad de La Sabana. El tema central de la conferencia fue "El Modelo de Adaptación de Roy: relevancia de la teoría para fundamentar la educación, la práctica y la investigación" (The Roy Adaptation Model: Relevance to Theory-Based Education, Practice and Research).

En la apertura del taller la doctora Roy presentó la conferencia "El Modelo de Adaptación, antes y ahora", destacando el desarrollo que ha tenido el Modelo desde sus inicios y su aplicación actual en la docencia, en la práctica y en la investigación. Durante el evento preliminar, las doctoras Sarah B. Keating y Carolyn Padovano, hicieron una presentación sobre los roles basados en competencias y la informática relacionada con el logro de las mismas. La doctora Keating partió de la identificación de los roles de enfermería como proveedoras de cuidado, consejeras, educadoras y coordinadoras de

<sup>1</sup> Facultad de Enfermería, Universidad de La Sabana, Chía, Colombia.

<sup>2</sup> Facultad de Enfermería, Universidad de La Sabana, Chía, Colombia.

los servicios. Ella resalta la importancia de identificar con claridad las competencias en los programas de formación de enfermería, para así poder medir los resultados en términos de desempeño y logros profesionales, satisfacción de los empleadores, resultados obtenidos en los exámenes de Estado y en los procesos de certificación y aprendizaje a largo plazo.

La doctora Padovano destaca la importancia que tiene para los profesionales de enfermería conocer y aplicar apropiadamente las tecnologías de la información y la comunicación, dado su avance y aplicación en los servicios de enfermería, como estrategia educativa y para el desarrollo de la investigación. En el proceso de formación, los estudiantes deben conocer las estrategias para buscar información relacionada con la disciplina y aprender a utilizar los modelos de sistemas que se emplean en los hospitales para recolectar y guardar la información acerca del cuidado y estado de salud de los pacientes, y la administración de los servicios. Para ello la doctora Padovano considera que no se trata solamente de incluir contenidos de informática en los planes de estudio, sino que éstos deben enfocarse hacia enfermería, incluyendo los avances y desarrollos que sobre este tema se han dado en el campo profesional.

Posteriormente se realizaron talleres donde se compartieron experiencias relacionadas con la educación, la práctica y la investigación.

Con relación a la educación, se analizó cómo la tecnología afecta en la actualidad la formación de nuevos enfermeros, resaltándose la utilización de simuladores (SIM MAN) para el desarrollo de competencias. Las doctoras Susan Meyer y Dan Weberg coordinaron la sesión en la cual se discutieron las ventajas de utilizar estos simuladores en el aula, ya que permiten que los estudiantes se enfrenten a situaciones de salud bastante complejas, puedan valorar, hacer juicios y diagnósticos de enfermería para determinar qué conductas se deben seguir a través de modelos (maniqués) computarizados preparados y programados previamente por el profesor; la utilización de estas ayudas permite que toda la clase o grupo de estudiantes vean lo que le está sucediendo al paciente, mientras un grupo realiza el cuidado, así pueden identificar aspectos importantes, analizar la toma de decisiones, emitir juicios críticos y desarrollar un pensamiento reflexivo antes de ir a una institución de salud.

Con respecto a la práctica el taller fue coordinado por las doctoras Debra Hanna y Pamela Senesac. Las participantes ana-

lizaron los roles y competencias de un enfermero, y cómo la tecnología ha incidido en los cambios y desafíos para la profesión, siendo importante resaltar que la tecnología no puede llegar a reemplazar el juicio crítico ni la toma de decisiones que el enfermero debe llevar a cabo en su quehacer cotidiano de cuidar a las personas, ya que este cuidado debe ser holístico (total) y no reducir a la persona a un objeto.

En el taller sobre investigación coordinado por las doctoras Keville Frederickson y Susan Pollock se analizaron alternativas para la elaboración de planes de cuidado de enfermería basados en el Modelo de Adaptación, utilizando mapas conceptuales y el desarrollo de instrumentos para medir los conceptos del Modelo. Con relación a este punto se evidenció la necesidad de establecer la validez y la confiabilidad de los instrumentos desarrollados en otros idiomas y culturas, así como la importancia de determinar las herramientas y estrategias de investigación que son más útiles, y cómo interpretar los resultados.

El Modelo de Adaptación de Roy se aplica actualmente en muchos países del mundo, en diferentes culturas y lenguas, por ello es necesario fortalecer las redes de investigadores sobre el Modelo para ofrecer asesoría de expertos, conocer las experiencias de su aplicación en la práctica y la investigación, compartir los resultados, y aplicarlos y validarlos en diferentes países y campos de aplicación.

Durante la Conferencia Anual la doctora Roy presentó la conferencia "El Modelo de Adaptación de Roy: relevancia de la teoría para fundamentar la educación, la práctica y la investigación", en la cual destacó la necesidad que tienen los profesionales de enfermería de estar alertas sobre el contexto, en temas como los avances tecnológicos, los cambios demográficos, la disparidad que existe entre los países desarrollados y los países en desarrollo, donde millones de personas viven en condiciones de pobreza, la situación de violencia y guerra que afecta a diferentes regiones del mundo, y la falta de enfermeras para atender las necesidades de salud de las personas.

La doctora Roy destacó los cambios que se han dado en la prestación de los servicios de salud. Es así como los hospitales se están convirtiendo en centros de atención para personas en condiciones críticas en las unidades de cuidado intensivo; los centros de día se han convertido en hospitales y es en los hogares donde se ofrece cuidado a los enfermos crónicos. Esta situación debe

replantear la práctica de enfermería en los diferentes escenarios, fortalecer la investigación y desarrollar una práctica basada en evidencia científica.

La doctora Roy enfatizó que el Modelo de Adaptación provee un marco de referencia apropiado para la práctica de enfermería para una sociedad en transición, lo cual es evidente en la expansión que ha tenido este Modelo y su amplia aplicación en diferentes países del mundo. Destaca la trascendencia de los supuestos filosóficos, dando especial atención a la Veritivity y a cada uno de los elementos del Modelo<sup>3</sup>.

Se presentaron también productos de la investigación y aplicación del Modelo como el proyecto de investigación sobre la "Relación entre los niveles de bienestar espiritual, niveles de fortaleza en un grupo de ancianos residentes en Tamaulipas, México", elaborado por la profesora Paulina Aguilera de la Facultad de Enfermería de Tamaulipas, y la doctora Martha Velazco Whetsell de la Facultad de Enfermería de Lehman's College en Nueva York, trabajo por el cual Paulina recibió el reconocimiento académico New Scholar Award.

La doctora Pamela Senesac, directora asociada del programa de posgrado en Enfermería en el Instituto de Profesiones de la Salud del Hospital General de Massachusetts, presentó una experiencia muy interesante sobre la aplicación del Modelo de Roy en la administración de los servicios de enfermería: "The Roy Adaptation Model: My career as an organizational change agent". En su conferencia explicó las estrategias que utilizó para implementar el Modelo y los cambios obtenidos en la gestión del cuidado de enfermería en términos de calidad del servicio y satisfacción del personal. Dada la importancia de este tema, la doctora Senesac participará como conferencista central en el Seminario Internacional que se llevará a cabo en la Facultad de Enfermería de la Universidad de La Sabana en marzo de 2007.

Las doctoras Martha Whetsell y Keville Frederickson, de la Facultad de Enfermería de Lehman's College en Nueva York, presentaron los resultados de investigación que han venido realizando sobre el concepto de espiritualidad: "Espiritualidad: claridad transcultural del concepto", en la cual hacen planteamientos sobre cómo abordar este tema central para la aplicación del Modelo de Roy. Por último, la doctora Debra Hanna realizó la exposición "Sobre el holismo y el humanismo", en la cual hace una reflexión sobre los supuestos filosóficos del Modelo de Adaptación.

En la sesión de exposición de *posters* se evidencian los resultados de investigación con el Modelo, entre ellos se presentaron los avances de uno de los proyectos del Grupo de Investigación sobre el Modelo de Roy de la Universidad de La Sabana: "Validez y confiabilidad de la versión en español de la escala de procesamiento y adaptación de Callista Roy – SCAPS", en el cual participan Carolina Gutiérrez López, Mónica Veloza Gómez, María Mercedes Durán de Villalobos, María Elisa Moreno, profesoras de la Facultad de Enfermería, y el enfermero Osvaldo Crespo de la Clínica Universitaria Teletón.

Durante la premiación se entregaron reconocimientos académicos a los trabajos escogidos para ser presentados en la Conferencia, se entregó el Lifetime Honory Fellow Award a la doctora Heather Andrews, coautora del libro sobre el Modelo de Adaptación de Roy, y el Roy Adaptation Association Membership Fellow Award a María Elisa Moreno de la Universidad de La Sabana, por su labor como coordinadora del Grupo de Investigación sobre el Modelo en Colombia.

Al finalizar la conferencia anual se determinó que en el 2009 este evento se realizará en Colombia, en la Facultad de Enfermería de la Universidad de La Sabana.

3 Las conferencias presentadas por la doctora Roy en este encuentro están disponibles en la web de la Asociación de Roy: <http://www2.bc.edu/~royca/html/presentations.htm>